



4 Crónica

"Leer por primera vez un libro no dice nada; la relectura, en cambio, es por el mero placer, es el gusto por leer",
dijo el poeta.

RODRIGO RAMOS

Un empresario de la Zofri no idea mejor negocio que importar libros... de literatura, arte, historia y muchos otros. La idea era buena y el empresario lo sabía. Llenó dos galpones con novelas, cuentos y ensayos. Triste final, el empresario de la Zofri quebró. Es decir, el fenómeno Zofri -consume y no piensa- hizo quebrar la librería y de paso, confirmó aquella teoría: en Iquique pocos leen.

En un día como el de ayer, en el cual se conmemoró la muerte de William Shakespeare y Miguel de Cervantes, que en realidad no es muerte, porque ellos, gracias a Hamlet o el Quijote, son inmortales... El martes

Guillermo Ross-Murray: "El precio también influye"
En el Día del Libro, la excusa es ver tele

Las sugerencias

"Del chumbaque a la Zofri", de Bernardo Guevarro, despertó el interés por leer en muchos iquiqueños. En conocer el pasmo, está la clave. Para el poeta, este libro no toca temas tan iquiqueños como La pampa y el "elemento religiosidad". "La identidad de Iquique no se puede explicar sin esos dos elementos, es más, sin la pampa iquique teja. El chumbaque sigue al deporte", argumentó.

En el día del libro, las recomendaciones de Ross-Murray... De literatura nortina, los libros de Patricio Rivera y las Fábulas y Refábulas, de Ross-Murray. Sin embargo, creo que la novela más significativa para recomendar es "Todavía, de Carlos León".

"A nivel nacional me parece que los libros de Luis Sepúlveda son los necesarios. Mundialmente recomendaría a Octavio Paz, porque es uno de los grandes del surrealismo de hispanoamérica. Personalmente a través de Paz, conocí la obra del portugués Fernando Pessoa. De clásicos, recomiendo a Homero y Sofocles".

"Recuerda -dijo el poeta- leer por primera vez un libro no dice nada, la relectura en cambio, es por el mero placer, es el gusto por leer".

falleció Octavio Paz -surrealista inmortal-, y ayer fue el Día Mundial del Libro y el derecho de autor.

Un aparato de televisión conectado a un cable blanco que trae remotos

imágenes del mundo o películas de acción, es la excusa para no leer. En Iquique sucede algo especial -acota Guillermo Ross Murray- debido a que en cada casa, hay más de un aparato. "Por lo menos,

en Antofagasta y en Arica no sucede eso".

Para Ross-Murray, otro factor negativo para que la gente no lea es el precio que cuesta un libro -de un editorial como Altaguardia o Planeta, estos valen arriba de los 5 mil pesos-. "Con nostalgia recuerdo los tiempos del gobierno de Allende, específicamente las colecciones de la editorial Quimantú. En esa época, la gente compraba".

El autor de Fábulas y Refábulas, quien es poeta, comentó, desde su apoyo en la biblioteca pública de Iquique, ciertas características de los lectores iquiqueños. "Ellos prefieren los libros históricos, testimoniales, de la pampa, de la revolución del 91, de algunos personajes".

AMNESIA

¿Libros históricos? "Tendremos una necesidad de conocer nuestro pasado". Los chilenos tenemos una amnesia por



Para el poeta Guillermo Ross-Murray varias son las causas porque los iquiqueños no leen.

el 73, "todavía no nos desatamos. Aquí -a la biblioteca- vienen mucha gente a ver los diarios viejos... Hay como una necesidad de saber lo que pasó".

En una conversación de "esto", surge el nombre de la universidad. Nunca son buenas las comparaciones, pero en este caso la comparación afirma. A diferencia de lo

que son las universidades en Arica o en Antofagasta, en Iquique -según el poeta- no sucede lo mismo. "Todavía la Unap está ajena a la ciudad. Aquí en cuanto a lo cultural todo está disperso. Por citar un ejemplo, en la inauguración del encuentro cultural entre nuestra región con la de Los Lagos, faltó la gente de la Unap".

En el Día del Libro, la excusa es ver tele [artículo] Rodrigo Ramos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ramos, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En el Día del Libro, la excusa es ver tele [artículo] Rodrigo Ramos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)